



## **Tätigkeitsschwerpunkte im Jahr 2021**

### **Vollversammlung**

Am 19. März findet die erste online Vollversammlung in reduzierter Form und Teilnahme statt. Neben der Jahresabschlussrechnung und dem Tätigkeitsbericht 2020 genehmigt die Vollversammlung außerdem das Jahresprogramm 2021. Zudem fand die Wahl für den neuen Vorstand (2021 - 2024) für die Südtiroler in der Welt statt.

### **Büro für „Südtiroler in der Welt“**

Die Aufgaben der Mitarbeiterinnen der Arbeitsstelle für „Südtiroler in der Welt“ in Bozen und Mals umfassen Informations- und Beratungstätigkeiten für Südtiroler:innen im Ausland und Grenzpendler:innen in die Schweiz und Österreich, die Adressverwaltung, die Öffentlichkeitsarbeit, die Organisation von Veranstaltungen und die Betreuung der Verbände und Vereine im Ausland. Gute Kontakte pflegt das Büro mit den Vereinsvorsitzenden und deren Vertreter:innen aus dem Ausland, zahlreichen Südtiroler Landesämtern, insbesondere dem Amt für Außenbeziehungen und Ehrenamt und dem Amt für Arbeitsmarktbeobachtung, dem Patronat KVV/ACLI und den KVV-Strukturen in den Bereichen Reisen, Steuern und Jugend sowie zu grenzpendlerrelevanten Behörden in der Schweiz und in Österreich.

#### **- Information - Beratung**

Mehrere hundert Anfragen von Südtiroler:innen in aller Welt und Grenzpendler:innen zu den Themen Ein- und Ausreise während der Pandemie, Rente, Steuer, Krankenversicherung, Kindergeld, GIS, Rücksiedlung, Auswandern, Staatsbürgerschaft, Arbeit, Wohnbau, Erbrecht, Pendlergeld und anderem beantworten die hauptamtlichen Mitarbeiterinnen im letzten Jahr in persönlichen Gesprächen, via Telefon, Fax oder auch via Email, über die Experten-Seite in der Zeitschrift „Heimat und Welt“ und via Facebook.

Über die Zeitschrift „Heimat und Welt“ und die Webseite, Facebook sowie dem Newsletter für Grenzpendler:innen werden außerdem Neuerungen und wichtige Informationen, die die Südtiroler:innen im Ausland sowie die Grenzpendler:innen betreffen, veröffentlicht.

Außerdem berät und betreut die Arbeitsstelle die ihr angeschlossenen Vereine – Verbände in Deutschland, Österreich und der Schweiz.

### **Grenzpendler:innentagung**

Pandemiebedingt konnte die Grenzpendler:innentagung nicht stattfinden.

### **Interventionen zugunsten der Südtiroler in der Welt**

Zu folgenden Themen hat die Arbeitsstelle für „Südtiroler in der Welt“ bei politischen Entscheidungsträgern auf Landes- und Staatsebene im Sinne der Südtiroler in der Welt bzw. Grenzpendler interveniert:

- GIS Gemeindeimmobiliensteuer
- Förderungen für Südtiroler Vereine für Südtiroler in der Welt
- Rückkehrerberatung- Amt für Wohnbau



### - **Medien- und Pressearbeit**

Durch die **Vereinszeitschrift „Heimat und Welt“** können Südtiroler in der Welt 11 mal im Jahr mit vielfältigen Informationen versorgt werden.

Außerdem werden Berichte über Veranstaltungen und Stellungnahmen in der regionalen Presse veröffentlicht.

Die **Homepage** und die **Facebook** –Seite werden durch regelmäßige Artikel zu aktuellen Themen und Berichte über Veranstaltungen gepflegt.

### **Veranstaltungen**

Bei der diesjährigen Radreise begleitete Vorstandsmitglied Georg Daverda eine fitte Radler Gruppe vom 6.-13. Juni auf verschiedenen Routen rund um die nördlichste Stadt Südtirols: Sterzing.

Erstmals wurde der Slam Poetry mit dem Namen „Hin& Weg“ am 3. Juli auf Schloss Runkelstein performt. Südtiroler Heimatferne bildeten mit Südtiroler PoetInnen eine Patenschaft, in zwei Runden, wurde die Geschichte der Südtiroler Heimatfernen, als auch das eigene Heimatgefühl des/ der Slammer:in vorgetragen.

Das Sommertreffen in Mals wurde pandemiebedingt auf das Jahr 2022 verschoben.

Als Dank für die Heimatfernenvertreter:innen organisierten wir am 2. August 2021 eine Tagesfahrt nach Jenbach. Nach der Besichtigung des Museums in Jenbach fuhren wir mit dem Bus zum Achensee, wo wir auf die Fähre aufstiegen die uns zur „Goßalm“ und wieder zum Einstieges Ort brachte.

Junge Südtiroler:innen in der Welt fuhren vom 1. bis 7 oder 14. August nach Rom, um die italienische Sprache zu erlernen bzw. die Sprachkenntnisse zu erweitern. Der Sommerkurs gibt ihnen die Möglichkeit gleichaltrige Jugendliche mit Südtiroler Wurzeln kennen zu lernen. Neben dem Italienischunterricht nahmen sie auch an verschiedenen Exkursionen und Filmabenden teil.

Die Familienbergwoche in Landro wurde pandemiebedingt auf das Jahr 2022 verschoben

Vom 29. August -5. September traf sich eine Gruppe von Südtiroler/innen in der Welt zum Wandern im Passeiertal. Siegfried Gufler, Vorstandsmitglied der „Südtiroler in der Welt“, begleitete die Wanderfreudigen in tieferen und höheren Lagen der Südtiroler Bergwelt. Je nach physischer Verfassung der Teilnehmer:innen wurden schwierigere und längere, einfachere und kürzere Wanderwege ausgesucht.

Vom 12.-26. September traf sich eine Gruppe von Südtirolerinnen in der Welt zu unserer Initiative „Sprachferien und Kultur für 50 Plus“ in der italienischen Hauptstadt Rom und kehrte begeistert zurück. Die Kombination von Sprachkurs und Kulturprogramm war gelungen.

Die Kulturwoche fand vom 19. -26. September statt und konnte die teilnehmenden Südtiroler:innen in der Welt für die Kultur im Süden Südtirols und dem Trentino begeistern. Erich Achmüller plante, organisierte und begleitete die Woche mit großem Einsatz, so dass neben dem



kulturellen Erlebnis auch die Erholung, die Unterhaltung und das Wohlbefinden der Teilnehmer:innen gewährleistet waren.

Die diesjährige „Heimat & Welt – Leserreise“ führte vom 14.-17. Oktober in die Marken.

### **TREFF.Heimat für Rücksiedler:**

Die monatlichen Treffen des „Stammtisches“ Treffpunkt Heimat, die von Luise Pörnbacher geleitet werden, umfassen ein breites Angebot für Südtiroler im Ausland, die nach Südtirol zurückgekehrt sind, die zwischen der alten und neuen Heimat pendeln oder die sich zeitweilig in Südtirol aufhalten.

Von den für 2021 geplanten 11 Treffen, finden nur 7 statt.

*Mai:* Braugaststätte Forsterbräu Lana (16 TN); *Juni:* Montiggler See (12 TN); *Juli: Poetry Slam Schloss Runkelstein* (1 TN); *September:* Dorfmuseum Gifidaun (9 TN);

*Oktober:* Törggelen Unteraichenrhof Barbian (18 TN) *November:* Martinskirche Schenna (13);

*Dezember:* Christkindelmarkt Bozen (5)

### **Vorstand**

Der Vorstand hält 11 Vorstandssitzungen ab:

13. Jänner, 4. Februar, 8. März, 20. März konstituierende Vorstandssitzung, 12. April, 10. Mai, 14. Juni, 10. September, 4. Oktober, 9. November und 7. Dezember.

Zusätzlich nehmen die Mitglieder des Vorstandes an folgenden Veranstaltungen und Treffen teil: Präsidentenkonferenz der Auslandsösterreicher (Luise Pörnbacher), INTEREG- Projekt- Allianz zur Entwicklung des Südalpenraums (Erich Achmüller), Besuch Verein Steiermark in Bozen (Luise Pörnbacher,) Jahreshauptversammlung Verein Rhein Neckar (Luise Pörnbacher) Jahreshauptversammlung Verband Tirol (Luise Pörnbacher, Georg Daverda und Erich Achmüller,) Auslandsösterreicher- Treffen (Luise Pörnbacher), Tag der Autonomie (Luise Pörnbacher), 75. Jahrfeier GVS in Innsbruck (Luise Pörnbacher, Erich Achmüller, Georg Daverda, Siegfried Gufler und Werner Steiner), Beerdigung und Treffen der Südtiroler in Wels (Georg Daverda) mehrere Gespräche mit Hermann Winkler Vorsitzender Südsterne (Luise Pörnbacher) Gespräch beim Amt für Wohnbau (Luise Pörnbacher, Erich Achmüller und Hugo Leiter) Gespräch in Klagenfurt mit Frau Kircher- Yu vom Charinthia Welcome Center (Luise Pörnbacher) mehrere Gespräche mit dem Landeshauptmann bzw. seinem Büro.

In der Landesarbeitskommission war die Arbeitsstelle der „Südtiroler in der Welt“ durch Rosemarie Mayer vertreten.

### **Hauptamtliche Mitarbeiterinnen 2021**

Leitung:	Rosemarie Mayer
Sekretariat:	Elisabeth Thaler
Presse:	Irene Schullian
Grenzpendler bis Oktober:	Susanne Saewert